



TOP:

Stadt Meckenheim

Der Bürgermeister

Informationsvorlage

51 - Jugendhilfe

Vorl.Nr.: I/2013/01962

Datum: 16.09.2013

Gremium	Sitzung am		
Jugendhilfeausschuss	01.10.2013	öffentlich	Kenntnisnahme

Tagesordnung

Übersicht Bedarfsdeckung Kindertagesbetreuung im Stadtgebiet Meckenheim zum 1. September 2013

Finanzielle Auswirkungen

Keine.

Begründung

Bundesweit war der Stichtag 1. August 2013 mit großer Spannung erwartet worden. Es war unklar, ob es gelingen würde, für alle unter drei Jahre alten Kinder (U3), für die ein Betreuungsbedarf beantragt wurde, eine Betreuung anbieten zu können.

Meckenheim hat in den vergangenen Jahren erhebliche Anstrengungen unternommen und Plätze für **U3-Kinder** geschaffen. Im Ergebnis konnte zu Beginn des neuen Kindergartenjahres allen Eltern, die eine Betreuung für ihr Kind suchten, ein Angebot gemacht werden: Zum Zeitpunkt der Erstellung der Vorlage nehmen von 607 unter drei Jahre alten Kindern 162

- in einer Kindertageseinrichtung (106),
- in Tagespflege (36) und
- der Spielgruppe „Mauseloch“ (20)

einen Platz in Anspruch.

Unter Berücksichtigung des seit dem 01.08.2013 bestehenden Rechtsanspruches für Kinder ab der Vollendung des ersten Lebensjahres erreicht Meckenheim eine Versorgungsquote von über 39 %. Insoweit waren die Anstrengungen der Stadt Meckenheim erfolgreich.

In den Kindertageseinrichtungen stehen aktuell keine weiteren U3-Plätze zur Verfügung. Neue Anfragen werden auf noch freie Plätze in der Tagespflege verwiesen.

Schwieriger gestaltete sich die Versorgung der über drei Jahre alten Kinder (**Ü3-Kinder**). Bereits im Lauf des Jahres 2012 wurde deutlich, dass mehr drei- bis fünfjährige Kinder in Meckenheim leben als dies prognostiziert worden war. Die Verwaltung hat - nachdem das Anmeldeverfahren und die Wartelisten Ende März 2013 abgeglichen waren- kurzfristig reagiert. Innerhalb von nur vier Monaten wurden mit enormer Kraftanstrengung innerhalb der Verwaltung im MOSAIK – Kulturhaus Meckenheim Betreuungsmöglichkeiten für bis zu 40 Kinder ab dem 1. September geschaffen. Diese Maßnahme hat – gemeinsam mit der maximal zulässigen Überbelegung aller Tageseinrichtungen – dazu geführt, dass auch alle Ü3-Kinder einen Betreuungsplatz in Meckenheim erhalten.

In der Belegungstabelle (**s. Anlage**) ist die aktuelle Belegung aller Tageseinrichtungen zusammengestellt. Zum 1. September wurden in den KiBiz-geförderten Tageseinrichtungen **insgesamt 669 Kinder** betreut:

- 106 dieser Kinder waren unter drei Jahre alt;
- 563 Kinder waren über drei Jahre alt.

Im MOSAIK wurden bisher 18 Kinder aufgenommen. Unter Ausnutzung aller Überbelegungen geht die Verwaltung nach den bisherigen Erfahrungen davon aus, dass bis zum Ende des laufenden Kindergartenjahres ausreichende Betreuungsplätze zur Verfügung stehen. Die Erfahrungen der vergangenen Jahre haben gezeigt, dass die Anzahl der betreuten Kinder im Lauf eines Kindergartenjahres um mindestens 30 ansteigt. So sind zum jetzigen Zeitpunkt 13 Plätze bereits an Kinder vergeben, die später im Kindergartenjahr aufgenommen werden. Der überwiegende Teil der Tageseinrichtungen hat die Grenze der maximalen Überbelegung bereits erreicht oder kann höchstens noch einen einzigen Platz vergeben. Diese Situation stellt eine hohe Belastung für die Mitarbeiter/innen und die Kinder dar. Sie sollte eine Ausnahme bleiben.

Im laufenden Kindergartenjahr kann also voraussichtlich eine ausreichende Betreuung der Vorschulkinder gewährleistet werden.

Der Ausblick für das nächste Jahr zeigt vorerst keine Entspannung. Die Zahl der Kinder steigt weiter an: Zu Jahresbeginn lebten 1.153 unter sechs Jahre alte Kinder in Meckenheim – zum 1. August waren es bereits 1.200. 47 Kinder mehr erfordern rein rechnerisch und je nach Gruppenform mindestens zwei zusätzliche Betreuungsgruppen.

Diese Entwicklung ist als Folge der weiter gewonnenen Attraktivität Meckenheims als familienfreundliche Stadt zu bewerten. Der offenkundige Zuzug von bislang auswärtig lebenden Familien bringt die logische Folge mit sich, dass auch mehr Kinder in der Stadt leben. Aus der folgenden Tabelle ist die Zunahme abzulesen.

Kinder im Alter von	Stichtage	
	31.12.2012	01.08.2013
0 - 1	179	194
1	194	196
2	201	217
3	178	185
4	198	194
5	203	214
Summe	1153	1200

Im Hinblick auf die laufende Ansiedlung in den aktuellen Neubaugebieten, insbesondere der nördlichen Stadterweiterung und der Vermarktung des Merler Keils, ist mit weiter steigenden Kinderzahlen zu rechnen. Wie stark dieser Trend ausfallen wird, kann derzeit nicht vorhergesagt werden.

Völlig offen ist in der mittelfristigen Betrachtung auch die Entwicklung des U3-Betreuungsbedarfs. Die Erfahrungen aus der Einführung des Rechtsanspruchs ab dem dritten Lebensjahr und der Offenen Ganztagsgrundschule weisen darauf hin, dass die Nachfrage steigen wird. Auch die Auswirkungen gesetzlicher Regelungen, wie die Einführung des Betreuungsgeldes oder die Umsetzung der Inklusion sind derzeit nicht absehbar.

Unter Berücksichtigung dieser Aspekte ist fraglich, ob der Neubau der Tageseinrichtung an der nördlichen Stadterweiterung ausreichen wird, um die zukünftigen Bedarfe zu decken. Anhand der vorliegenden Zahlen können auch für das kommende Jahr Überbelegungen nicht ausgeschlossen werden.

Im Ergebnis kann festgehalten werden, dass es der Stadt Meckenheim in diesem Kindergartenjahr gelungen ist, mit erheblichen Kraftanstrengungen für alle Vorschulkinder ausreichende Betreuungsmöglichkeiten zu schaffen. Perspektivisch wird der Ausbau bzw. die Qualifizierung der Kindertagesbetreuung weiter gehen müssen.

Die Verwaltung wird dem Ausschuss regelmäßig und zeitnah über die weitere Entwicklung - insbesondere der Kinderzahlen - und die beabsichtigten Maßnahmen unterrichten.

Meckenheim, den 16.09.2013

Dietmar Pauquet
Sachbearbeiter

Andreas Jung
Fachbereichsleiter

Anlage:

Belegungstabelle KiTa zum 1. September 2013

Abstimmungsergebnis:

Ja

Nein

Enthaltungen